



**MINISTÈRE  
DE L'ENSEIGNEMENT  
SUPÉRIEUR,  
DE LA RECHERCHE  
ET DE L'INNOVATION**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

*La Ministre*

*Paris, le*

**23 AOUT 2021**

Mesdames et Messieurs présidents d'organismes nationaux de recherche,  
Mesdames et Messieurs les présidents d'universités et chefs d'établissements.

**Objet** : accueil des étudiants, des chercheurs et des enseignants-chercheurs afghans.

La situation politique en Afghanistan appelle, pour l'ensemble de notre communauté, à un engagement sans réserve, cela à destination de tous ceux qui peuvent aujourd'hui voir leur liberté ou leur vie menacée. Chacun pense naturellement aux femmes mais également à toutes celles et ceux qui ont apporté leur concours, ces vingt dernières années, au développement et à la paix en Afghanistan. Le ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation (MESRI) entend prendre toute sa part face à ce drame et se mobilise en faveur des étudiants, des chercheurs et des enseignants-chercheurs afghans.

Si la délivrance des visas est de la compétence du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères (MEAE), qui fait preuve avec l'ensemble de ses équipes d'une mobilisation exceptionnelle dans des conditions difficiles à imaginer, les modalités de cet accueil sont de notre ressort.

Les scientifiques, parce qu'ils sont, avec les artistes et les intellectuels, un rempart contre l'obscurantisme et le fanatisme, font partie des premiers visés dans les pays en proie à la guerre ou aux persécutions politiques, ethniques ou religieuses. Fidèle à sa tradition universaliste et dans la droite ligne de l'allocution du Président de la République, la France se donnera les moyens de les accueillir. Fidèle à ses valeurs, la communauté de l'enseignement supérieur et de la recherche se tient déjà prête pour cela et je sais d'ores et déjà pouvoir compter sur vous. Vous en avez fait la preuve à l'adresse du Liban il y a tout juste un an et je ne doute pas qu'ensemble, nous parviendrons à apporter toute notre aide pour accueillir les chercheurs, enseignants-chercheurs et étudiants afghans.

A cette fin, si de nombreux établissements se sont déjà mobilisés en responsabilité, nous disposons par ailleurs de différents leviers que nous pouvons, tous ensemble, mobiliser.

Le programme PAUSE, cofinancé par le MESRI, l'Union européenne et le CNRS et porté par le Collège de France, est notre premier outil pour faire face à cette crise. Au moyen de ses financements incitatifs, le programme permet l'accueil de scientifiques et artistes en exil dans des établissements d'enseignement supérieur et de recherche en France. Il les assiste également dans leurs démarches et accompagne leur insertion professionnelle.

Le succès du programme dépend de la participation active des universités, des écoles et des organismes d'accueil. Assurer les meilleures conditions d'accueil et contribuer au cofinancement du programme dans l'urgence actuelle est indispensable.

En ce qui concerne l'accueil des scientifiques, je vous invite à renforcer votre mobilisation pour faciliter au maximum leur intégration au sein de nos unités de recherche.

La situation des étudiants est également préoccupante : faciliter les inscriptions, mettre en place des solutions d'accueil et d'hébergement sont autant d'actions indispensables pour répondre à l'urgence immédiate. Les moyens alloués dans le cadre du plan « Bienvenue en France » peuvent être utilement mobilisés à cette fin. Par ailleurs, le CNOUS et le réseau des œuvres sont d'ores et déjà mobilisés pour que les logements qui se trouveraient libres soient réservés pour l'hébergement des étudiants afghans. Je souhaite aussi que, dans le cadre des contingents que les universités réservent auprès des CROUS pour accueillir des étudiants internationaux, dans toute la mesure des disponibilités demeurant, priorité soit conférée aux étudiants afghans. Le MESRI comme le MEAE se mobilisent également pour attribuer des bourses ou des aides aux étudiants concernés.

Devant l'urgence, mobilisons tous nos leviers pour venir en aide avec toute la force nécessaire aux afghans. Les services du ministère ainsi que ceux de notre administration sur les territoires sont là pour vous y accompagner.

Sachant compter sur votre implication, je vous prie d'agréer, Mesdames et Messieurs les Présidents d'organismes, Présidents d'universités et chefs d'établissement, l'expression de toute ma considération.



Frédérique Vidal